NOTAS Y DOCUMENTOS

El V Congreso Nacional de Medicina argentino

Magnitud de esta asamblea.—Asistencia de eminencias extranjeras.—Los temas relacionados con la Sección Pedagogía y Asuntos Universitarios.

—Papel que nos cupo desarrollar.

Invitado especialmente para representar a mi país en la Sección Pedagogía y Asuntos Universitarios del V Congreso Nacional de Medicina Argentino, tuve a bien concurrir al mencionado e interesante torneo que se celebró en Rosario de Santa Fe entre los días 2 y 9 de septiembre ppdo.

Presidido por el inteligente y talentoso hombre público doctor don Camilo Muniagurria, cuya ecuanimidad en los debates y amplitud de criterio causaron admiración, se iniciaron las labores de las distintas secciones, secciones que alcanzaron a diecinueve, según puede verse en el gráfico adjunto.

El número de médicos que asistieron a dicho torneo lo estimamos en una cifra alrededor de los 1,600 a 2,000, llegados de Buenos Aires, del interior de la Argentina y de los más diversos países. Entre ellos figuraron hombres tan destacados como el Dr. José Franchini, de la Universidad de Modena; el Dr. Bustos Ansart, Profesor de Patología y Química Quirúrgica de la Facultad de Medicina de Madrid; el Dr. León Rivet, Profesor de Fisiología de la Facultad de Medicina de París; el Dr. Thomas Milton Rivers, del Instituto Rockeseller de Nueva York; el Dr. Ludolph Brauer, Prosesor de Clínica Médica de la Facultad de Medicina de Hamburgo; y el Dr. Olimpio Dasonseca, Prosesor de la Facultad de Medicina de Río de Janeiro y del Instituto Osvaldo Cruz, aparte de un centenar de figuras de las Facultades de Buenos Aires, Mar del Plata, Córdoba, Montevideo y Rosario.

El número de trabajos presentados en las diferentes secciones alcanzó más o menos a 1,300 y requirieron numerosos y sucesivos boletines para ilustrar a los congresales, uno de los cuales, el tercero, consta de 240 páginas.

Sobre el tema oficial, que fué Amebiasis, se presentaron numerosos trabajos, entre los cuales figuran los de Marotta, Caste, Staffieri y el Profesor Franchini, de Italia.

De los invitados especiales, tal como lo declaraba el diario «La Voz Interior» de Córdoba, se distinguieron sobre manera el Profesor Lipchütz, Delegado Oficial de la Universidad de Concepción de nuestro país, calificado allá como gran fisiólogo y especialista en experimentación sobre las glándulas de secreción interna, especialmente glándulas sexuales; el Profesor Rivers de Nueva York, cuyos trabajos sobre virus filtrables causaron admiración; el Profesor Bastos Ansart, titular de Madrid, que causó una de las grandes emociones del Congreso, por haber hecho entrar en la Cirugía el elemento psicológico; y algunos otros.

De la delegación de Córdoba, el Profesor Bermann, cuya clara inteligencia es admirada, tuvo una brillante actuación. El Dr. Chattás presentó un trabajo sobre eritrosedimentación, que fué muy celebrado y que augura al joven profesional un hermoso porvenir.

El Profesor Sayago y otros eminentes tisiólogos de la misma ciudad, tuvieron también destacadísima actuación.

Una de las secciones más interesantes fué, sin lugar a dudas, la de Neurología y Psiquiatría, donde pude presenciar las

A tenea

intervenciones quirúrgicas hechas por el Dr. Manuel Balados, cuya habilidad técnica lo mostró como el mejor neurocirujano de la República.

El trabajo de Bermann, «La psicología clínica en la enseñanza médica». fué motivo de un largo debate, en que se comprobó el valor e importancia del estudio de la unidad organoanímica para el diagnóstico y el tratamiento de los enfermos. Las investigaciones de Thenon, admirables.

Asistimos también a la Sección Cirugía, donde presenciamos interesantes discusiones sobre «Coxalgia» e «Intervenciones quirúrgicas en la cadera».

Los trabajos de los doctores Lelio O. Zeno y Marotolli fueron largamente aplaudidos.

David Seulever y González Sabathie, en Cardiología, se lucieron.

La Sección Pedagogía y Asuntos Universitarios, en la cual nos tocó actuar muy de cerca, constituyó una innovación tal vez la más importante del Congreso, por tratarse de un problema que se incorpora por primera vez a las Secciones de Clínicas y Especialidades. Se debatieron allí numerosos temas relacionados con los Proyectos de Organización Universitaria y las líneas generales de la Pedagogía en la enseñanza superior.

El Profesor Avelino Gutiérrez sostuvo el punto de vista técnico científico, el simpático Profesor Korn, el científico cultural y el Profesor Bermann, el aspecto preponderantemente social de la Universidad en función del tiempo.

El debate, empequeñecido por momentos, agigantado en otros, fué movido y agitado, prolongándose durante cinco días.

No pudiendo armonizar las opiniones se proyectó para 1935 un Congreso independiente para abordar este mismo problema.

Nos cupo participar en él, y seguramente el Dr. Camilo Muniagurria, como el Dr. Arce, no se olvidarán muy fácilmente de nosotros, tal fué el apasionamiento que se gastaron por momentos.

Era interesante el espectáculo, de ancianos alternando con hombres jóvenes, en un vivo deseo que las agitaciones que en esos momentos se suceden en las Universidades argentinas, fueran fecundas en vez de quedar estériles.

Nuestra actuación, fuera de la participación en la Sección Pedagogía y Asuntos Universitarios, se hizo presente por el aporte de un trabajo titulado «La Perspectiva de la Medicina en los Seguros Sociales», impreso que causó vivos comentarios, por el desconocimiento que existía sobre dicha materia en la vecina República.

Dictamos, además, una conferencia sobre el problema de los Seguros Sociales en la Biblioteca Nacional de Rosario, donde repartimos profusamente nuestro trabajo.

Aparte de esta labor dimos, en la «Casa del Estudiante» de Córdoba, a pedido de la Federación de Estudiantes y del Centro de Estudiantes de Medicina de la Universidad, una conferencia sobre «Seguros Sociales».

Dimos, además, una charla en la clase de medicina legal del Profesor Bermann, sobre «Psiquis y Cirugía», dimos otra, sobre «Investigaciones en Raquianestesia», en el Auditorio Central del Hospital San Roque; otra, sobre «Concepción de una estética integral y de la función que desempeña la cantidad en el arte», en el Círculo de Artes Plásticas, efectuamos de mostraciones prácticas con gran éxito sobre «Anestesia Total con Cocaína», en la Clínica Quirúrgica del Profesor Artemio Zeno, del Hospital Centenario, y una conferencia sobre «Anestesia Total Quirúrgica con Cocaína», en la Sociedad de Cirugía de dicha ciudad, para lo cual fuimos especialmente invitados.

En general, el Congreso ha tenido gran resonancia en el vecino país, a pesar de que se hizo notar la necesidad de fijar temas previos, de hacer converger en un estudio común los distintos trabajos sobre un mismo tema, por cada relator, y la ne632

cesidad absoluta de la discusión inmediata después de cada ponencia.

El futuro Congreso fué acordado que se realizara en la ciudad de Córdoba, el año 1938.

Las innumerables atenciones recibidas durante nuestra estadía en ésa y el hecho de haber sido atendido como huésped de honor en la Clínica de los Profesores Zeno y Cames, titulada Sanatorio Británico, admiración de nacionales y extranjeros, nos prueba la inmensa comunión de ideas y sentimientos que existen entre los pueblos de la tierra donde la nacionalidad no pesa.—Dr. García Tello.